

GACETA DE MADRID.

VIERNES 21 DE SETIEMBRE DE 1821.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

GRECIA.

Calamata 3 de Agosto.

Se acaba de rendir á los griegos Tripolitza, capital de nuestra península; despues de una vigorosa resistencia por parte de los turcos.

En seguida se ha dirigido la mayor parte del ejército vencedor sobre Patras, declarada ya en estado de sitio, y cuya rendicion se espera por momentos.

Hace tres dias que se rindió tambien la plaza de Monembisia. A su entrada supieron los griegos que habian sido asesinados por los turcos los rehenes y otros muchos de sus compatriotas que se hallaban en ella, con cuyo motivo usaron de terribles represalias con los mahometanos.

Copio aqui la protesta hecha por nuestro Gobierno provisional, el senado meseniense, contra el cónsul ingles de Patras Mr. Felipe Green. Este solo trataba de los intereses particulares de comercio y de recoger las uvas de Corinto en el mismo momento en que Mr. H. Pouqueville, cónsul de Francia, procuraba defender á todo trance á los viejos, mugeres y niños cristianos de esta ciudad contra la ferocidad musulmana. He aqui una traduccion exacta de esta pieza oficial.

» Muy Sr. nuestro: los justos motivos que nos han obligado á tomar las armas contra los otomanos para defender nuestra vida y nuestras posesiones, de que querian privarnos, se os manifestaron en una de nuestras cartas de 27 de Marzo. Nos habeis respondido por vuestro intérprete, M. Barthelmy, que mientras el gobierno britanico observa neutralidad en esta lucha empeñada entre nosotros y los turcos, permanecerá espectador indiferente, sin tomar partido por ninguno.

» Sin embargo, hemos visto, y lo decimos con sentimiento, pruebas evidentes de que vuestro modo de proceder no ha correspondido á la declaracion de neutralidad que habeis hecho. Desde el principio de esta lucha no habeis cesado un momento de espiar todos nuestros movimientos y resoluciones para descubrirlos á nuestros enemigos. Cuando el paquebot de Malta, mandado por Mr. Hunter, llegó á Patras, lo enviasteis en seguida á Prevesa para que la capitana-bey despachase un pronto socorro á los turcos de Patras; y efectivamente, dicha capitana-bey mandó que saliesen un bergantin, una corbeta y una galera. Tambien habeis escrito á los bajos reunidos enfrente de Janina, quienes han enviado á Jousouf-baja y al kihaya de Mahmoud baja con un ejército considerable. Ademas de esto continuais enviando todos los dias á los turcos encerrados en la ciudadela de Patras sujetos de vuestra confianza para darles aviso de todo cuanto pasa.

» Mas de una vez os habemos requerido que pagáseis á nuestros compatriotas las cantidades que les debais por vuestras últimas compras. A pesar de que habia vencido ya el plazo os habeis siempre negado á pagar. Finalmente, habeis enviado á vuestro hermano y al intérprete para que condujesen á Jousouf, y le enseñasen los caminos por donde podia entrar en la ciudadela; vos mismo habeis preparado y comunicado á los turcos las señales distintivas de la cruz, por las que se reconocian los griegos, á fin de que pudiesen atacarnos con ventaja bajo este disfraz.

» Habeis en fin aconsejado á los turcos incendiasen la ciudad de Patras, donde han sido devoradas por las llamas todas las haciendas que se hallaban en las casas particulares, y en el depósito de la sociedad de los negociantes de esta plaza. De resultados de este incendio fue saqueada la ciudad por los turcos, y mas particularmente todavia por gentes adictas á vuestra persona.

» De este modo habeis violado el derecho de gentes, y observado una conducta contraria á la que os prescribia la declaracion de neutralidad de vuestro Gobierno, y la propia vuestra; habeis sido causa de las pérdidas considerables de muchos millones; habeis expuesto á muchos cristianos á la muerte y á la cautividad.

» Por la presente protestamos contra vos para que en tiempo conveniente seais llamado á dar cuenta de todos estos desastres y pérdidas que habeis ocasionado en desprecio de las leyes.

» Calamata 26 de Abril (8 de Mayo) de 1821.—Firmados, los diputados del pueblo cristiano del Peloponeso.»

ALEMANIA.

Leipsick 20 de Agosto.

Se asegura en esta que la ratificación del convenio ajustado en Dresde acerca de la libre navegacion del Elba ha tenido algunas dificultades en Berlin; pero sin embargo se cree que la corte de Prusia aprobará al fin las estipulaciones que contiene este convenio.

Segun este queda libre todo el Elba desde Meínik, es decir, des-

de el puente donde empieza el Elba á ser navegable hasta su desembocadura. Todo barquero tendrá derecho de ir con sus barcas hasta el mar, sin necesidad de tener que confiar sus cargamentos á otros barqueros. Todo derecho de almacenaje queda enteramente suprimido; no se concederá en adelante á ninguna ciudad ni corporacion privilegio ni prerrogativa alguna. Los 35 registros, que habian subsistido hasta ahora, quedan reducidos á 14, dos de los cuales estarán en Bohemia, dos en el reino de Saxonia, tres en los tres principados de Anhalt (los cuales se reducirán en lo sucesivo á uno solo), cuatro en los ducados de Mecklemburgo, uno en el ducado de Lauemburgo, perteneciente á la Dinamarca, y solamente dos en Prusia; á saber, uno en Muhlberg y otro en Witttemberg. Tambien se rebajan los derechos de portazgo, y se rebajarán aun mas en lo sucesivo; pero nunca podrán aumentarse sin el consentimiento unánime de todos los Estados riberanos. Una de las condiciones mas importantes de este convenio es que habrá conferencias periódicas entre los plenipotenciarios de todos los Estados que lo han ajustado y firmado, con el objeto de ir mejorando sucesivamente los reglamentos adoptados.

Se asegura que Mr. de Munih Bellinghausen, plenipotenciario austriaco, es quien ha contribuido mas al ajuste definitivo, pues como tenia instrucciones muy amplias, ha hecho uso de ellas en beneficio público. Parece que se le va á conferir un empleo importantísimo en el ministerio austriaco.

Ademas del contingente con que debe contribuir el Austria al ejército ruso debe tambien facilitar, en caso de guerra, y lo mismo la Baviera, un cuerpo de observacion, que se acantonará á las orillas de Rhen. La Prusia y la Saxonia reunirán otro cuerpo igual de observacion en las orillas de Elba.

La mayor parte de las tropas otomanas, acantonadas en la Valaquia, se ha puesto en camino á marchas forzadas para Moldavia. Otras tropas tuteas han pasado el Danubio en las cercanias de Silistria con direccion al mismo punto.

La Rusia por su parte no está quieta; se han enviado de lo interior numerosos transportes de artilleria, armas, municiones y víveres para los ejércitos del Sur y del Oeste. El primero, que se halla reconcentrado en las orillas del Pruth, recibe refuerzos considerables. Nunca la Rusia ha puesto en campaña fuerzas militares tan respetables.

Las tropas rusas que estan en Polonia manifiestan desde la última revista, en que echaron por tierra á cañonazos la detestable media luna, y de batirse con los turcos, á quienes miran como á verdugos de sus hermanos. Se han dirigido á S. A. I. el gran duque Constantino diferentes representaciones por varios cuerpos, expresando el entusiasmo de que se hallan animados la oficialidad y los soldados.

Brunswick 27 de Agosto.

Quando el consejero eclesiástico Wolff concluyó la oracion fúnebre de la Reina Carolina en la noche del 24 al 25 de este mes, pronunció en alta voz el Rey de armas ingles las siguientes palabras que proñrió en lengua inglesa:

» Proclamo que hemos sepultado en este sitio á la Princesa Carolina de Brunswick; esposa del poderoso y buen Rey de Inglaterra Jorge IV. Inmediatamente bajaron las doncellas de Brunswick á la bóveda, se pusieron de rodillas al rededor del féretro, hicieron una corta oracion, y lo cubrieron de flores.

El féretro de la Reina se ha colocado al lado del del duque Federico Guillermo. En la reja de la bóveda, y directamente hácia la cabeza del féretro, se halla casualmente esta inscripcion: *Hic finis insidie, persecutionis et querelæ.*

Es muy de notar tambien que al llegar la estufa cerca de la fonda del Caballo Blanco revoloteó por tres veces una paloma blanca sobre el féretro, y que deslumbrada por la mucha luz que despedian las hachas se elevó lentamente hácia el cielo.

— Los habitantes de Brunswick se habian propuesto dar una serenata alumbrada con hachas al alderman Wood y á los ingleses que le acompañaban; pero no se verificó. Sin embargo, ayer á cosa de las diez y media fueron algunos centenares de vecinos, sin hachas y sin música, á gritar viva bajo los balcones del alderman, que les manifestó brevemente su gratitud por aquella demostracion de su aprecio, y mas que todo el sentimiento que tenia de no poderles contestar en su propia lengua.

Hamburgo 31 de Agosto.

Escriben de Stockolmo que la Dieta de Noruega ha fijado la dotacion trienal como sigue: para el Rey 640 especies (cerca de 4000 fr.); para el Príncipe Real 320 especies (cerca de 2000 fr.). Se ha aprobado una suma anual de 180 especies (cerca de 1140 fr.) para los gastos de la Dieta.

Francfort 2 de Setiembre.

Va adquiriendo mucha probabilidad el proyecto del restablecimiento de la orden de Malta, aunque con diversa forma. En una carta de París dicen lo que sigue:

» Nosotros podremos destruir un imperio ó una familia; pero no podremos destruir una secta ó una orden. Existe actualmente una que por la memoria de sus antiguos servicios, y el estado actual de la Turquía, de la Grecia y de las Regencias berberiscas, llama muy particularmente nuestra atencion; tal es la orden de Malta. Sus caballeros, que son todavía muy numerosos, conocen todos la necesidad de ser constituidos nuevamente de un modo mas conforme al espíritu del siglo; pero se preguntará: ¿La Inglaterra querrá acaso restituir aquella isla? No lo creo, ni tampoco es necesario. Cuando los primeros caballeros perdieron la isla de Rodas no dejaron por eso de ser el antemural de la cristiandad contra las empresas de los piratas de la costa de Africa. Es inútil repetir una verdad que para todos es incontestable; á saber: que todas las formidables expediciones de las diversas potencias de Europa no han producido jamas resultado alguno; y el Dey de Argel podría decir actualmente lo que un antecesor suyo dijo á un almirante ingles: » Yo mismo hubiera quemado esta ciudad si me hubiéseis dado la mitad del dinero que os ha costado vuestra expedicion contra mí.»

He tenido noticia de un proyecto que ha sido objeto de una representación al Emperador Alejandro, y se reduce á establecer en Córcega la orden de Malta. Se cree que el Gobierno frances, al paso que conservaría la soberanía de la isla, lograría grandes ventajas, por cuanto es una posesion gravosa para la Francia, á quien cuesta de 10 á 12 millones de reales anualmente.

Los caballeros de la orden son todavía dueños de ricas posesiones en Alemania. En Francia solo les quedan dos millones de francos de 200 que poseian antes de la revolucion. Estos dos millones estan á la verdad en poder del Crédito público; pero no dudamos que si se presentase una ley sobre este particular, seria admitida favorablemente por las dos Cámaras. En cuanto á las condiciones para la admision en la orden de Malta, se harian en ellas muchas variaciones; en lugar de probar cuatro generaciones de nobleza, tendria derecho á ser caballero de Malta cualquiera hijo de un Par de Inglaterra ó de Francia, y de otra persona de clase equivalente en los demas países: todas las sectas cristianas serian admitidas indistintamente.

INGLATERRA.

Londres 7 de Setiembre.

En Dublín se ha abierto una suscripcion con el objeto de erigir un monumento que consagre la memoria de la visita de un Rey de Inglaterra en Irlanda. El 30 del pasado se habian reunido ya 7200 libras esterlinas.

Por noticias de América sabemos que el general Bolivar, presidente de Venezuela, habia dirigido al Congreso una carta, en que declara que su intencion es la de no aceptar las funciones de presidente de la república unida de Colombia. Las razones que le inducen á renunciar al poder soberano son: 1.^a La falta del talento necesario para desempeñar un cargo tan distinguido. 2.^a La incompatibilidad de las funciones militares con las que son propias del gefe de la magistratura. 3.^a El disgusto que le causa el saber que sus enemigos le designan con el nombre de tirano. 4.^a Una repugnancia invencible de su caracter y sentimientos al poder soberano. Concluye su carta declarando que si el Gobierno insiste en que continúe siendo presidente de la república, renunciará desde ahora al título glorioso de ciudadano de Colombia, y abandonará aquel pais.

Antes de ayer llegó á Chandos-House un correo austriaco con pliegos de la corte de Viena para el príncipe de Esterhazy. Tambien salió anteayer el baron Walter con pliegos para el Gobierno austriaco.

Acabamos de recibir la siguiente carta de nuestro corresponsal de París:

» Hubiera podido escribiros el 1.^o del corriente; pero he preferido aguardar á que se confirmaran todas las noticias que á nuestros diarios se ha permitido publicar. ¿Qué tal? cuando os decia que la guerra era cierta, y pronosticaba en algun modo lo que habia de suceder, señalando para el 24 de Julio un rompimiento que se descubrió el 26, y se consumó el 28; ¿tenia yo noticias auténticas, ó solo infundadas sospechas? Con todo he tenido siempre cuidado de hablar en duda, sabiendo cuan mudables son los caprichos de la fortuna, y hasta donde llega la irresolucion de ciertos Gabinetes de Europa. Todos los diarios de París han copiado mi correspondencia; algunos han añadido notas, y me ha bastado ojearlas para conocer su origen.

» Van marchando los batallones rusos, y nada me hará creer que el ejército turco sea capaz de detenerlos. El Gran Señor, si se arriesga á dar una batalla campal con fuerzas inferiores, ó que no puedan aumentarse luego, se expondrá á perder en un día su imperio, como el Rey Juan en Poitiers, y Bonaparte en Waterloo se abrieron el camino, aquel para la Torre de Londres, y este para el peñon de Sta. Elena. Pero el punto mas delicado no es el éxito de las operaciones militares; mas facil es echar á los turcos de la Europa, que el resolver cómo podrá en seguida repartir ó regenerar su imperio de modo que llene las envidiosas miras de todas las potencias.

» Lo que llama mucho mi atencion es que todas las guerras que de 30 años á esta parte han inundado de sangre el continente hemos visto influir alternativamente á dos solas potencias en las decisiones soberanas. La necesidad es quien dicta la primera ley, á la que se obedece haciendo una alianza, que luego reprueba la política. Asi es que

hemos visto á la Baviera, aun indecisa, marchar bajo las banderas francesas en Austerlitz; del mismo modo hemos visto al Austria, Prusia y toda la confederacion del Rhin, aliadas forzadas de la Francia, volver contra ella sus armas despues de lo de Moscow y Dresde.

» No hay pues que apresurarse á sacar consecuencias de que las potencias vecinas de la Rusia puedan entrar desde luego en su esfera de actividad. Si contra mi modo de pensar este imperio, que atendido su comercio, industria, extension de sus fronteras y falta de plazas fuertes, tiene muchos menos recursos que los que tenia la Francia; si este imperio, digo, cree posible terminar la guerra por un inmenso engrandecimiento en Turquía y Grecia, repito que supongo en el Gabinete de St. Petersburgo demasiado tino y prudencia para dejar de obrar de acuerdo con sus aliados, y que ningun otro agente diplomático hubiera sabido reunir en mas alto grado que el baron de Strogonoff las dos virtudes diplomáticas de la entereza y de la paciencia. (*The Courier*.)

— Parece que la Turquía no se ha descuidado en tomar sus medios de defensa en caso de guerra con la Rusia; porque ademas de las inmensas fuerzas que está reuniendo en el Bósforo, dicen que tiene un grande ejército cerca del Pruth á las órdenes de Jussuff Pachá, quien parece se halla inflamado de un gran zelo religioso.

Los musulmanes son fatalistas, y su natural valor no les deja en un día de batalla pensar en ningun otro medio de conseguir un buen éxito. No se dice qué fuerza tiene el ejército que manda Jusuff: pero parece que no le dejan sosegar en sus posiciones las reliquias del ejército de Ipsilanti, que se dejan ver de cuando en cuando en partidas de guerrilla y destacamentos sueltos, y atacan á los piquetes turcos, é interceptan los víveres. Una guerra de esta especie no puede menos de acabar la paciencia y la fuerza de un ejército indisciplinado, y el valor y la experiencia de los que le atacan hará á estos cada día mas formidables. Si invade la Rusia, los turcos deben esperar los mas funestos resultados, al paso que el ejemplo de estas partidas sueltas enseñará á los cristianos del imperio el medio de vencer á sus opresores. (*British Press*.)

FRANCIA.

Paris 8 de Setiembre.

Las cartas de los últimos días de Agosto nos manifiestan que es muy triste el aspecto que presenta Turin. Muchas familias ricas y distinguidas abandonan aquella capital.

El 25 fue ahorcado el teniente de carabineros Laneri, el cual en vez de obedecer la orden que se le habia dado de prender al Sr. Pacchiarotti, capitan de la brigada de Alejandra, habia arrestado de acuerdo con aquel al baron Righini, coronel de la misma brigada, y cooperó por este medio á sustraer el regimiento de la obediencia del Gobierno saboyano.

El Sr. Pacchiarotti y el caballero Ceppi de Bairolo, cómplices de Laneri, han sido ahorcados en estatua, y han sido condenados al mismo tiempo á galeras 24 oficiales del citado regimiento.

Idem 11.

El último número de la gaceta de Maguncia publica el artículo que sigue: *Francfort 1.^o de Setiembre*. La firma de la carta siguiente nos invita á darla al público.

» Como la muchedumbre de personas que llegan de todas partes de Alemania, y lo mismo de Francia, á tomar plaza en las filas de los guerreros que se proponen marchar á combatir por la causa de los griegos se aumenta todos los días, me veo obligado á añadir á mi declaracion del 5 de Agosto que es necesario que los que tenían intencion de defender la causa de los cristianos del Oriente obtengan primero la competente licencia de sus gobiernos respectivos: debo hacer esta prevencion á los muchos bien intencionados que podrian verse expuestos á vender (con conocido daño suyo) el tiempo y su dinero. = *Aschaffembourg 21 de Agosto de 1821. = Dalberg*."

— Segun nos escriben de las fronteras de Italia con fecha 28 de Agosto los turcos han experimentado grandes pérdidas en la isla de Candía, cuyos habitantes han enviado diputados á Hidra y á la Morea para manifestar á sus compatriotas los esfuerzos que hacen por cooperar á la libertad de la Grecia. Los fuertes de la Morea, que todavía estan en poder de los turcos, acaban de ser abastecidos por los ingleses; se sabe que las autoridades superiores de las islas Jónicas han mandado volver á los habitantes de las mismas que habian tomado las armas en favor de los griegos, amenazándoles con las penas mas severas si no obedecian: los griegos se quejan amargamente de todos estos actos hostiles por parte de los ingleses.

PORTUGAL.

Lisboa 11 de Setiembre.

Sesion de Cortes del día 6.

Se dió cuenta de haberse recibido del Gobierno la correspondencia de los diplomáticos portugueses desde el día 24 de Agosto hasta el presente, y se mandó pasar á la comision diplomática.

El Sr. Borges Carneiro leyó el dictamen de la comision de Constitucion sobre la pregunta del ministro de Marina, relativa á los honores que deberian hacerse á los diputados de Ultramar; la comision decia que no se les debian hacer honores algunos hasta que hubiesen prestado su juramento; y asi se acordó.

Se pasó á tratar y se leyó el reglamento del consejo de Estado, el cual constaba de los artículos siguientes:

Art. 1.^o El consejo de Estado se compone de ocho consejeros, elegidos por el Rey de la lista triplicada que las Cortes le presentan. Los

secretarios del Despacho asistirán tambien á las sesiones; tendrán voto en los asuntos de su ministerio, y escribirán en su libro las respectivas actas del consejo.

Hubo una larga discusion sobre si los secretarios del Despacho debían asistir ó no al consejo y tener voto, y se decidió que no; que fuese secretario uno de los consejeros, y que el artículo volviese á la comision para que en vista de lo acordado lo redactase de nuevo.

Art. 2.^o El consejo de Estado se reunirá en una sala del Real palacio, infaliblemente dos veces á la semana, y ademas siempre que el Rey lo mande. Se aprobó.

Se suspendió la discusion de este reglamento para continuarla en otra sesion; y se levantó la de este dia.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Cádiz 14 de Setiembre.

GOBIERNO.—JUNTA DE SANIDAD.

En sesion de hoy ha visto esta junta superior los partes diarios de la municipal de este puerto, y de ellos resulta que la salud pública permanece en el mejor estado, sin notarse en ningun enfermo síntomas que causen la menor sospecha.—Por los de las ciudades de Jerez y Puerto de Santa María se ha impuesto igualmente á que las enfermedades que en ambas se padecen no salen de la esfera de las comunes, y que ningun caso se ha presentado de fiebre epidémica.—En los demas pueblos de la comprension de esta provincia no tiene la junta la menor noticia de que la salud pública haya sufrido alteracion alguna.

Madrid Jueves 20 de Setiembre.

Se han recibido periódicos extranjeros, cuyas noticias últimas son como sigue:

Continuacion de correos que van y vienen á todos los puntos del imperio ruso desde la llegada del embajador Strogonoff á Odessa.—El cónsul ruso en Valaquia ha dado aviso, por orden de su Gobierno, á todos los súbditos de su nacion que se hallan en Bucharest que se apresuren á arreglar sus asuntos, y á ponerlos en seguridad, sin olvidar sus propias personas.—Los comerciantes griegos residentes en Viena habian recibido la noticia de que las tropas rusas, acantonadas en la Besarabia, Wolhinia y Podolia y todos los demas cuerpos del ejército, tenian ya la orden de concentrarse inmediatamente en sus posiciones, aguardando á los primeros avisos que se esperaban de Petersburgo.—Esperábase al Emperador Alejandro en las orillas del Pruth, y segun algunos en Odessa, añadiéndose que su llegada seria la señal del ataque general contra el imperio otomano, cuyo restablecimiento á la moderna seria obra de un momento, segun opinion de muchos rusos.—Habíanse recibido noticias en Paris de que los dos ejércitos de los generales Sacken y Wittgenstein se habian puesto ya en movimiento, y que efectivamente no tardaria en llegar al Pruth el Emperador de Rusia.

AUSTRIA. La política de esta potencia se halla tiempo há cubierta con cierto velo, que da motivo á formar diferentes conjeturas. Su neutralidad auxiliando fue poco tiempo há una invencion pacífico-guerrera, que dió algo que reir. En el dia continúan sus agentes, inclusive el famoso Observador austriaco, afectando creer que la paz se conservará; convendrá á sus miras el extender este rumor; y es de presumir que quiera guerra, y engrandecerse, sin hacer guerra ni exponerse á gastos y pérdidas. El Gabinete austriaco desearia no tomar parte activa en las hostilidades, y sacar ventajas; pero luego que Alejandro se vea solo en la lucha, en vano intentará el Austria alegar méritos para sacar utilidades. Entre tanto su intermuncion en Constantinopla, conde de Lutzow, no deja de continuar en sus relaciones diplomáticas con el divan.

PRUSIA. Esta potencia parece estar reservada para papeles secundarios en la política de la santa alianza desde que el Rey se empeñó, contra la voluntad de los dos Emperadores, en no asistir al siempre famoso Congreso de Laybach. Nada nuevo se añade á lo que ya sabiamos; y la noticia de formacion de dos ejércitos en Alemania parece que no hace fortuna.

ALEMANIA. Los Estados alemanes continúan siendo el foco del entusiasmo por la libertad de los griegos; y esta opinion general de los alemanes influye no poco en las deliberaciones de la santa alianza.

SUIZA. La Suiza continúa combatiendo, por decirlo así, contra los efectos del poder absoluto de las potencias extranjeras: la persecucion y el encono de varias de estas contra individuos que han deseado el bien de su patria, estableciendo un Gobierno representativo adaptado á las luces del siglo, se extienden hasta los Estados independientes; y los suizos libres se ven precisados á servir de instrumento de estas mismas persecuciones. Muchos extranjeros, particularmente italianos, se han refugiado en la Suiza libre; pero aun hasta en aquel punto no se han visto exentos del anatema de varias potencias, que han exigido de los cantones que los hagan salir del pais: algunos de dichos cantones han tenido la noble resolucion de no obedecer á las órdenes extranjeras, defendiendo sus derechos de independencia, y contentándose con aconsejar á los refugiados la mayor circunspeccion en su conducta; pero otros no han tenido tanta energía, y han sucumbido humildemente al mandato de expatriacion de los infelices que creyeron que todos los suizos gozaban de una independencia absoluta como Estado soberano. El ex-ministro Sta. Rosa, piamontes, habia salido de la Suiza hacia Alemania, y no se sabia en qué punto de ella iba á fijarse.

ITALIA. No puede traerse á la memoria esta bella parte de Europa sino para contar desgracias, persecuciones, fanatismo y todas las calamidades que lleva consigo el poder absoluto remachado, ó para refe-

rir de ella cosas insignificantes ó de mera curiosidad. Nápoles y el Piamonte presentan á los pueblos europeos una terrible leccion para su conducta futura. El Rey de Nápoles, en las medidas de rigor que se egercen en su reino, podrá ser en parte disculpable, pues al cabo no es mas que un Rey nominal, súbdito de un general austriaco. El Rey de Cerdeña vaga todavia por la Italia, sin atreverse á presentarse delante de su pueblo; y por mas que se investigan las causas de este desvío, no es facil conocerlas, ni aun adivinarlas. El Padre Santo, arrebatado por el torbellino con que el Austria ha sujetado á todos los Príncipes de la Italia, gobierna sus Estados segun le permiten gobernar. El Diario de Roma desmiente sin embargo la noticia que en toda Europa se ha extendido de haber un convenio, en virtud del cual deberían los austriacos apoderarse del castillo de St. Angelo y de otras plazas de los Estados romanos. A falta de noticias favorables á la prosperidad de los pueblos italianos vemos en dicho periódico que á lo menos se trata de hacer felices á los chinos, propagando entre ellos nuestra santa religion. Con este motivo han pasado por Roma hácia un colegio de Nápoles cuatro jóvenes chinos, que se ordenarán de sacerdotes á su tiempo, y se volverán á su pais á propagar la fe. El Padre Santo los acogió con suma benignidad, y les hizo un regalo; y así como cuando Candido, el Huron, llegó á la Bretaña, todos querian ver á un Huron, del mismo modo los Sres. cardenales querian ver á cuatro chinos. Por Mecina habian pasado hácia el Peloponeso varios barcos griegos con cargamento de armas y municiones. En Sicilia no ocurría novedad, si ha de creerse á los periódicos, que dicen lo que se les deja decir. En el reino de las Dos Sicilias se procura hacer creer que todo va bien; pero la conquista de Civita del Tronto, en que está encerrado el coronel Pepé, no se publica todavia; y es bien extraño que por tantos meses se consienta á un constitucional que sea dueño de una fortaleza. Por la via de Italia se sabe que á la salida del ministro ruso de Constantinopla no turbó la tranquilidad pública; pero que no por eso dejaron de cortarse algunas cabezas.

El Sr. Teodoro Spiga, bolofies, ha conseguido licencia del Gobierno para hacer el dia 1.^o de Octubre próximo, si el tiempo lo permite, un nuevo experimento aereostático. Con el auxilio de un gasometro, que ha inventado el mismo Spiga, se propone recorrer horizontalmente con su globo un espacio determinado; bajar á un sitio señalado precisamente, y desde allí volver al sitio de donde salió la primera vez.

INGLATERRA. Los periódicos anuncian lo siguiente con fecha de Rio-Janeiro el 10 de Julio.

» El 13 de Junio fue apresado en estas inmediaciones el bergantín de guerra *Mairo*, que salió del Callao el 30 de Marzo con destino á Cádiz en comision del nuevo virey Laserna. Entre la oficialidad y tripulacion llega-aquí se hallan los diputados comisionados el marques de Valleumbroso, y el coronel D. Antonio Sebanes. Aseguran que Lima se sostendrá por mucho tiempo, á pesar de la guerra tan desigual, en que estan empeñados por falta de marina. Si fuesen dos navíos y dos fragatas, era decidida la suerte del Perú, y la pronta ruina de S. Martin y Cochrane.

» A la fragata *Andrómaca* no le permitieron abrir registro en Lima, ni ha traído cantidad considerable por aito. De Chile y el Janeiro ha traído varias partidas de pesos fuertes y barras casi de por mitad; y el todo solo asciende á 8000 pesos fuertes, por lo que no seria extraño que en breve se moderase el cambio. Hoy ha llegado un barco baillenero que trae cartas de Valparaiso de 20 de Mayo y de Lima de 30 de Abril, traídas á Valparaiso por la fragata de guerra *Cybele*.

» No ha habido cosa particular en Lima, sino que tres barcos de Janeiro y uno de Filipinas habian descargado en Arica. Se dice que el barco *Indian*, que se hallaba en Valparaiso, ha sido declarado buena presa: de los otros dos no se habia determinado.

La distribucion de las tropas españolas en el Perú era como sigue:

» Ramirez con 40 hombres en Puno protegiendo á Potosí, la Paz y Cochabamba. Ricafort con 20 hombres en Jauja. En Huencococha no ha habido movimiento de insurreccion. En Lima hay 800 hombres de infantería y 1600 de caballería. Lord Cochrane estaba con todas sus fuerzas cerca del Callao.

Pudiera sospechase alguna disension entre la santa alianza y la Inglaterra, si fuese cierto lo que publica el *Corresponsal de Nuremberg*; á saber: «Que los cónsules ingleses apresuran la salida de los barcos de su nacion que se hallan cargando en los puertos inmediatos al Duna.» ¿Temer los ingleses á los rusos?...

El Rey Jorge habia salido de Dublin para Lóndres.

FRANCIA. Se piensa en las elecciones; y el lado derecho, y el lado izquierdo, y el centro, y los ministros todos esperan refuerzos de las próximas elecciones, en las que es de presumir que el ministerio tenga el mayor influjo. Nada se sabe aun de cierto acerca de mudanza de ministros de que tanto se ha hablado; y la opinion de algunos está por los Sres. Talleyrand y Decazes. Se tenia en Paris noticias de Grecia, que aseguraban que los griegos habian enviado desde Atenas al Emperador Alejandro una diputacion, encargada de pedirle su proteccion. No es de extraño que los griegos pidan auxilio contra sus feroces enemigos, ni que el Emperador haga que le pidan lo que desea hacer, pues entre los medios de que se vale una política fina uno es hacerse pedir lo que se desea. De Trieste confirman el levantamiento de los griegos en la isla de Candia. El resultado parece ser que los candiotas han ofrecido 1600 hombres armados á sus hermanos de la Morea, asegurándoles que ademas pueden contar con un número suficiente de sitiadores para las plazas fuertes de dicha isla, donde se han encerrado los turcos.—Parece tambien que reina la mejor inteligencia entre el bajá de Egipto y los helenos, pues el ministerio de Marina de Hidra

ha condescendido con las reclamaciones dirigidas en nombre del primero para poner en libertad dos buques mercantes que habian apresado y pertenecen á dicho bajá.

ARTICULO DE OFICIO.

El Sr. secretario del Despacho de Estado con fecha de ayer dice lo que sigue:

“No ocurre la menor novedad en la importante salud de SS. MM. y AA.”

Por decreto de ayer se ha servido S. M. conferir al brigadier Don Josef Martínez de San Martín la propiedad del empleo de jefe político superior de la provincia de Madrid, que servia interinamente, en consideración á sus méritos y servicios, y al zelo y energía que ha manifestado en el desempeño de este destino.

Por Real resolución que se sirvió tomar S. M., á consulta del extinguido consejo de Hacienda, se incorporaron á la corona los oficios de corredores de cambios, ventas de juros y seguros de esta corte; y á su consecuencia se dieron repetidas providencias por el mismo Consejo para que los dueños, á quienes pertenecieron, presentasen los títulos primordiales de egresion, y otorgasen la competente escritura de retroventa. Pasados los autos al tribunal supremo de Justicia, y resultando de ellos que algunos interesados no cumplieron con lo mandado, y que posteriormente fallecieron sin que haya podido averiguarse quiénes sean los que han sucedido en sus derechos, ha acordado, en providencia de 5 del corriente, que por medio de la gaceta y diario de esta corte se haga saber á los herederos de D. Angel Leoncini, D. Mateo de Ibarra, D. Joaquín Fernandez Llano y D. Martín Planté, que en el termino preciso y perentorio de un mes, contado desde el de la publicación de este aviso, acudan á dicho supremo tribunal por la escribanía de Cámara al cargo del secretario de S. M. D. Andres Melendez á otorgar los dos primeros las correspondientes escrituras de retroventa á favor de la Hacienda pública de los respectivos oficios de corredores que pertenecieron en esta M. H. villa á sus causantes; y los dos últimos verifiquen la presentación de los títulos primordiales de egresion, y con ella el otorgamiento de las mencionadas escrituras; bajo apercibimiento de que en su defecto, pasado el término indicado, se procederá á lo que haya lugar.

Contaduría mayor de Cuentas de la Nación.

Quien tuviese noticia del paradero ó pueblo de la naturaleza de D. Josef de la Cruz Gomez, capitán que fue del batallón de tiradores de Cuenca, y que en primeros de 1811 se pasó al ejército francés, ó de alguno de sus herederos, se servirá avisarlo á esta oficina, la que necesita averiguarlo para asegurar los intereses pertenecientes á la Hacienda pública.

VARIEDADES.

Concluye la descripción del Peloponeso.

De la misma casta albanesa son originarios esos ilustres hidriotas, á quienes nuestros grandes publicistas é historiadores liberales llaman griegos. Estos son, dice Mr. de Pouqueville, *schipetares*, codiciosos y feroces.

Otra cuadrilla de albaneses se ha establecido al pie del monte Taigeto; y aunque son pocos, dan mas que hacer al bey turco de Misra que todos los mainotas juntos. Se llaman los *barduniotas*, y parece que aspiran á la conquista de la Lacedemonia, que han empezado á talar. Los dorios, capitaneados por los descendientes de Hércules, hicieron poco mas ó menos lo mismo. Por ventura; será necesario volver á la barbarie de los siglos heroicos para que renazcan los siglos de los Leonidas y de los Pericles? Algunas tribus albanesas reunidas echaron en 1770 á los rusos del Peloponeso; pero luego que se vieron señores del país, parte de los schipetares no quiso salir, y la tribu de bakiaris, que se obstinó en querer ser dueña de Tripoliza, fue destrozada por los turcos, quienes erigieron en el campo de batalla una pirámide de 30 calaveras pegadas con argamasa.

No son los schipetares el único pueblo ladron que se ha establecido en el Peloponeso: todo el mundo ha oido hablar de los mainotas, los cuales se precian de ser descendientes de los espartanos; pero estan bien lejos de presentar pruebas de su origen tan ilustre. El docto helenista Mr. de Vilvoison encontró en las montañas orientales de la Lacedemonia algunos lugares donde se hablaba todavía un dialecto dórico; circunstancia que le hizo reconocer en aquellos *tzacmitas* las únicas reliquias verdaderas de los lacedemonios. El idioma de los mainotas es un dialecto griego moderno, que no tiene nada de dórico, pero que sí abunda en barbarismos. Luego pueden ser descendientes de algunos griegos del Bajo Imperio, que quizá vinieron de la Tesalia, donde hay una montaña llamada Maina, ó serán acaso una tribu esclavona ó albanesa, que entró en el Peloponeso en la época en que los esclavones invadieron esta península, á la cual dejaron el nombre de *Moras*, país marítimo; pero no pueden ser reliquias de los antiguos pueblos de la Lacedemonia, cuyo dialecto dórico, tan notable por sus particularidades, debía haber dejado algunos vestigios. De cualquiera modo que sea, los mainotas no hacen mucho honor á sus antepasados, pues la pintura romancesca de sus costumbres patriarcales, publicadas con el nombre de *Dino Stephanopoli*, no puede ya inspirar confianza desde que dos viajeros, testigos oculares, nos han dado á conocer el estado verdadero de esta colonia. Según su relacion es preciso confesar que los mainotas egercen

tan pronto el oficio de ladrones ó de piratas como el de labradores ó viñadores: verdad es que dan á sus latrocinios el nombre de guerra; y ademas esta profesion, que se tenia por honrosa en tiempo de Homero, no excluye de modo alguno aquella fidelidad á toda prueba para con sus hermanos de armas, aquella generosa hospitalidad para con los extranjeros, una vez admitidos entre ellos, y aquella exaltacion del amor filial y de la ternura maternal de que Stephanopoli ha hecho tan brillantes descripciones. Lo que los mainotas tienen particularmente contrasí es el haber hecho traicion á la causa de los greco-rusos, despues de haber degollado bárbaramente en Misra á los ancianos, á las mugeres y á los niños turcos ó judíos. Así es que los moraitas los detestan, y los turcos repiten la deprecacion con que el geógrafo Hadgi-Khalfa termina la descripción del país de Maina: «Plegue á Dios suscitar un héroe que, lleno de un piadoso zelo, exterminie á estos monstruos.»

Si queremos encontrar en el Peloponeso costumbres patriarcales y cuadros bucólicos es menester que los busquemos en los moraitas ambulantes. Estos son unos pastores que habiendo renunciado á toda propiedad fija, vagan con sus manadas de cabras por las playas desiertas; su corta vestimenta de pieles ó de tela de algodón, su pañuelo atrollado al rededor de la cabeza, sus borceguies y sus caramillos, en fin todos sus atavíos recuerdan los pastores sicilianos é italianos de Teócrito. Viven en cuevas revestidas de arbustos y de flores, como la de Amarilis en el tercer idilio: «¡Qué no pueda yo introducirme como una abeja por entre la yedra y el helecho que entapizan tu gruta!» Se echan de día encima de aquellos *stibadia* de que habla Teócrito, que son unas camas de juncos ó de yerbas colgadas al aire entre cuatro estacas gruesas, que sostienen al mismo tiempo un ligero cobertizo de ramas. Dicen como Polifemo: «¿Qué me falta? Tengo leche fresca en invierno y en verano: mil corderos balan en mis anchas cavernas.» Sin embargo, es una inadverencia en los viajeros el comparar estas tribus ambulantes con los pastores arcades de Teócrito, porque este poeta nunca puso en la Arcadia la escena de sus descripciones tan sencillas como graciosas; pero con el trascurso de los tiempos ha vuelto el Peloponeso al estado de la naturaleza inculta.

Aun si este fuese un bello desierto, donde brincara el tierno cabritillo al son de la zampoña pastoril, en este caso se iría poblando apaciblemente de todos aquellos que no gustan del yugo ostentoso y duro de nuestros grandes Estados; pero no se trata de conquistar una Arcadia imaginaria habitada por algunos pastores. Mas de una horda bárbara armada de todos los instrumentos de guerra abruma á esta península, en la cual se ven por todas partes altas murallas coronadas de almenas que anuncian la presencia de sus belicosos señores. La hidra de Lerna alza por todas partes sus mil cabezas: por todas partes vuelan las aves del Stimfaio; pero ya no hay Hércules.

ANUNCIOS.

Se halla vacante el partido de médico de la villa de Ciempozuelos, provincia de Madrid, cuya dotacion es de 700 ducados, pagados por meses ó tercios, segun se convenga el profesor con el ayuntamiento constitucional, y ademas 100 ducados que se le pagan por el cabildo de señores eclesiásticos y convento de monjas; de modo que su dotacion fija puede graduarse en 800 ducados; la localidad del pueblo es á 5 leguas de Madrid y 2 de Araojuez, y se compone de 400 á 500 vecinos. Se dirigirán los memoriales al secretario de dicho ayuntamiento; en inteligencia de que se admiten solo hasta el día 10 de Octubre del corriente año.

Ensayo sobre el hombre. Poema de Pope, traducido del ingles por D. Gregorio Gonzalez Azaola, diputado á Cortes por la provincia de Sevilla: las cuatro epístolas morales que componen esta obra célebre filosófica son sin duda uno de los mayores esfuerzos que ha hecho el entendimiento humano para descifrar al hombre ó á este mundo abreviado (microcosmos), como decian los antiguos, el cual alucinado con la excelencia de su organizacion y de su razon, tuvo la locura de creer que todo cuanto existe en el universo, desde el insecto ó animal infusorio mas pequeño hasta las estrellas, se habia hecho para él; son un tratado completo de moral sublime, que dando las mas altas ideas del divino Hacedor y de su grande obra, ó de la naturaleza y sus criaturas, ensalzando la virtud y zahiriendo al vicio, pintando la razon y el instinto igualmente que las pasiones con su verdadero colorido, y demostrando elocuentemente tanto lo que hay de sólido y durable como de futil y aparente en este breve tránsito de la vida, nos da las reglas mas seguras para llegar á ser felices en todo género de estados y situaciones, engrandece y eleva nuestra alma, y nos consuela admirablemente en todas las adversidades y contratiempos que pueden sobrevenirnos. Así es una de las obras que mas honor hacen á la filosofía y literatura de los ingleses: y habiéndola aplaudido tanto todas las naciones cultas, y considerandola el crítico Hugo Blair como un dechado perfecto de esta especie en que se descubre la mayor fuerza de ingenio y profundo juicio del sabio Pope, ya era tiempo de que la viésemos en castellano; pero ninguna ocasion mas oportuna que la presente, ya para aquietar convenientemente nuestro espíritu con la doctrina mas elevada de la naturaleza y la filosofía mas consoladora, ya para ponernos en camino de conocer la importancia del estudio de la lengua inglesa, y admirar las grandes producciones de aquella tierra clásica de la libertad, así como de la filosofía natural y de las ciencias útiles. Véndese á 4 rs. en la imprenta Nacional, y en la librería de Brun.

NOTA. En la gaceta de ayer, col. 8.^a, lín. 31, donde dice *quebrada*, léase *quebrada*.